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古话说，三十而立，四十不
惑。“不惑”要等到四十，可见人的
成长是一个缓慢的过程。最近我
的好朋友之一小Z对我坦陈了她
的心迹。
小Z大学快毕业时，给自己找

了一个爱人。男友是她的高中同
学，品学兼优，正在另一个城市的
一所大学读大四。小Z以与男友
相聚鼓励自己，一鼓作气考上了爱
人所在大学的研究生。面对小Z

父母双双下岗的窘境，男友包下了
小Z所有的生活费。两个人
情投意合，互相鼓励。小Z

研究生毕业时，两个人步入
婚姻殿堂。
婚后第二年，小Z与她

的同事掉入了爱河。不能说小Z

不爱她的丈夫，但是这段感情在青
春时代盲目的欲望面前不堪一
击。最后，小Z抛弃了温柔的丈
夫。滑稽的是，那个新欢并没有选
择她，而她也很快与另外一个男人
在一起生活了。不久，他们领了结
婚证。
婚姻生活大部分是由琐事组

成的。小Z的第二任丈夫逃避了
所有的琐事，由小Z去承担。她也
乐意承担，问题是等到她下班、买
菜、做饭，把所有的琐事做完后，迎

接她的不是一声“辛苦了”或者一
杯热茶，而是另一个人的挑剔和审
判，然后是她的眼泪和崩溃。这样
的日子周而复始。两个人的关系
中，那个男人始终以一个破坏者的
身份存在，让小Z不得安宁，没有
尊严。这段关系最终不得不走向
了破裂。
第二次离婚后，小Z带着年幼

的儿子艰难地生活。在她刚刚迈
入40岁的时候，她遇到了生命中
的第三个男人。那个男人经历了

一段失败的婚姻，也有一个儿子，
刚刚大学毕业。由于双方相距一
个小时的高铁，两个人的关系便一
直保持在一个微妙的距离上。
小Z是付出型的性格，以至于

每次见面她总是累得精疲力尽。
而这个男人却是出奇地吝啬，哪怕
从国外出差回来，也不给她带一件
礼物。同时，也许他觉得与她见面
很享受，便开始要求越来越频繁的
见面。有几次，小Z因为工作和家
务非常疲劳，正想休息一下的时
候，男人又要求见面。出于莫名的

恐惧，小Z答应了。男人来了，带
着别人送给他的对联和一两个小
东西当作礼物。男人走后，小Z把
那些小东西扔进了垃圾桶。她抑
郁了。
小Z终于认识到，自己被当作

女友使用，却没有享受到女友的权
利。换句话说，她觉得自己被人利
用了。冷静下来的小Z又想到，她
真的是被人利用了吗？归根到底，
是被她自己的恐惧利用了。恐惧
什么呢？对未知的恐惧。

随后，小Z想到，自己就
是真的被人利用，那也是活
该。自己年轻的时候，没有
利用过别人吗？她的第一
任丈夫，就是被她利用的牺

牲品啊。稻盛和夫说过，有些人呼
天抢地，控诉自己被人利用了，然
而再看看他们的经历，就知道他们
也曾经干过同样的事情。
然而，时间不能倒流，过去永

远回不来了。生活比感情广阔得
多。就这样，小Z终于迎来了“四
十不惑”，她长大了。

阿伦特

四十岁，她长大了

又是一年梨花节，古镇黎里要搞一个“亚子诗会”，
镇上委托我请一些文坛名家推荐他们自己写梨花写春
天的诗，或者推荐他们喜欢的与梨花和春天相关的
诗。我想了想，给一些相熟的朋友发出了邀请。很快
他们就有了回复，冯唐、欧阳江河、蓝蓝、李少君、洁尘、
乔叶、卢文丽把他们的诗发了过来。苏童、叶兆言、孙

甘露等则推荐了中外诗人的诗。
作家给人的印象应该是一年到头都

是坐冷板凳，窝在家里写啊写。其实很
多作家都很忙，尤其是名家。能亲自来
诗会现场的，最后是叶兆言、葛水平、汪
惠仁、凡一平、蓝蓝、卢文丽和范笑哗。
我与范不熟，他在新加坡任教，既是诗
人，又是翻译家，这几天正好在苏州，得
知蓝蓝来黎里，便一起过来了。在诗会
上，他和蓝蓝同台朗诵了一首蓝蓝的诗，
蓝蓝用好听的普通话，他用极富音乐感
的英语。
诗会在德心堂老宅院里举行，这是

一个古老而风雅的大宅院，典型的苏式
私家园林。我应邀充当了一回主持人。

戏台隔着平静如镜的水面，如果不用话筒，我想是可以
还原古时候私家庭院里唱戏的氛围的。叶兆言说他不
会写诗，在诗会上本来应该被赶出去。但他想到了两
句古诗，一句是“烟花三月下扬州”，他说在唐之前，扬
州指的并不是今天江北的扬州，而是我们这块地方，吴
江正是那个李白所说的烟花三月之地。这倒是个新鲜
的知识。所以说，我一直都觉得兆言是当代作家中最
有学问的。我在主持中说，大家也许没有读过叶兆言老
师的作品，但是一定都在语文课本里读过叶老师祖父写
的文章，那就是叶圣陶先生。兆言家学渊源。

主持这样的活动是愉快的，又是漂
亮而自由的场地，所以气氛完全可以是
抒情的，也轻松活泼。开场前有专业的
演员表演了昆曲《牡丹亭》选段。我对
大家说，别以为我们作家只会写，我们

也能唱。葛水平是演员出身，我说她是一位著名演员
出身的著名作家。
参加诗会的文坛名家，还都是能书善画的，汪惠仁

的身份，除了是天津百花文艺出版社总编辑，还是一位
功底深厚风格鲜明的书法家。他写了“亚子诗会”四字
带来，我调侃说是国宝级的，可以由六悦博物馆收藏。
会客厅里，也一直挂着汪惠仁题写的“荆歌会客厅”墨
迹。车前子经常讲，中国作家里书法是“南荆北汪”，意
思是汪惠仁和我的字最好。惠仁的字好，没毛病，而我
则很惭愧。我觉得中国作家中字写得好的大有人在，
贾平凹写得好，莫言的字也越来越好，尤其草书，似乎
有超常天赋。在我看来，字好的还有张瑞田、欧阳江
河、王祥夫、叶兆言、丁帆、徐则臣、陈继明、程绍武、兴
安、石舒清、雷平阳、王尧、南帆、龙一，等等，林白也写
得不错。
大家都喜欢“亚子诗会”这个名字。说黎里当然绕

不开柳亚子，这是一个大品牌。“亚子诗会”也将成为黎
里的一个新品牌，每年梨花开放时，春风不仅吹暖了季
节，催生了草木百花，也激荡起人们心中的诗情。
诗是人类情感的产物，无论科技如何发展，诗都不

会淘汰。或者说，它一定是与自然人同在的。智能机
器人可以做所有人类能做的事，也能做人类不能做的
事，但是它唯一缺乏的就是人格，人类的情感，我想应
该是硅基生命再怎么进化也无法获得的。
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我是“夜光杯”的外地读者。“夜光
杯”的文章题材广、内容杂，融思想性、生
活性、知识性、趣味性于一体，作者名家
荟萃，大家云集，我从中学到了不少知识
和写作技巧。我也时常与“夜光杯”的作
者联系请益，如陈子善、蒋力、韦泱、赵宗
彪、周华诚等老师。
因经常与各地师友、报刊联系，与邮

政投递员打交道多。李春霞是我至今
未谋面却熟悉的投递员。她是一位乐
观向上、敬业负责、乐于助人的职业女
性，在平凡的岗位上兢兢业业，我据此
写了一篇文章，试投“夜光杯”，得到编辑
的肯定，经修改编辑后刊发，真想不到由
“夜光杯”的读者成为作者。国学大师季羡林说过：“我
能成为‘夜光杯’的读者和作者，是使我感到光荣的一件
事情。”这也是我的心声。
《驿路有“李”》一文发表后，我将文章传给李春霞

所在单位，公司十分重视，将文章打印后发给全体班子
成员，号召全司员工向她学习，并给予她物质奖励。李
春霞曾在一报纸投递站工作，因投递及时准确，得到过
奖励；2015年到邮政公司上班，因拾到现金、银行卡、
车钥匙、钱包等送还失主受到嘉奖，失主送锦旗致谢。
她为了及时送达邮件、报刊，时常过了下班时间仍在工
作，我就有好几次12时多接到她送信到小区的电话。
拙文《驿路有“李”》的刊发，正是“夜光杯”这个知

名副刊品牌“贴近生活、贴近群众，凡
人写、写凡人，世事沧桑、人情冷暖，
无所不谈”的具体诠释，在纸媒生存
空间逐渐压缩的环境下，《新民晚报》
能“飞入寻常百姓家”就不难理解了。

胡
春
晖

飞
入
寻
常
百
姓
家

那天下午，我突然收
到老同学李露蕾几个字的
微信：翁敏华去世。我真
是不相信自己的眼睛，这
是真的吗？往事接踵而
来，与翁敏华的交往，渐渐
浮现在眼前。
进入大学，我与翁敏

华在一个班级，而且
在一个小组。在自我
介绍中，我知道了同
我一样，她也是从黑
龙江过来。我们这个
班基本上都来自全国各地
农村，但也都是从上海出
去又回来。很快，大伙都
丢弃了种种乡音，用沪语
交流。但是，就是翁敏华，
比较多地用夹杂着东北话
的普通话。我和她大概是
“老乡见老乡”，说起普通
话仿佛更加自在。但是，
她会夹杂“咋啦”“不咋地”
“那嘎达”，于是，我就和她
开玩笑，咱差点就“两眼泪
汪汪”啦！到了冬天，翁敏
华穿上一双皮靴，踢踢踏
踏走来。这个我知道。在
寒冷彻骨的黑龙江，一般
穿橡胶底的棉胶鞋，或者
是翻毛高帮棉皮鞋。皮靴
也有，但很少有人穿——
当然主要是价格贵，再说，
穿这个鞋也很难在雪地里
干活。但是，翁敏华的这
双皮靴可出了风头，因为
除了黑龙江来的，大概在
其他地方还很少见到。于
是，只要我们听到这个踢

踢踏踏的声音传来，大伙
都会连声说，翁敏华来
了！黑龙江的生活真的是
让我们难忘，翁敏华会时
不时地说起当年在那里的
点点滴滴。
一次，她拿着我写的

一篇文章，仔细瞅了半天，

突然嚷了起来：“啊呀，咱
兵团里也有一个你们敬业
中学毕业的——老三届高
中的，怎么写的字同你非
常像呢！”我也吃了一惊，
哪有这样的事？我们敬业
中学可没有专门的书法
课，也没有专门的书法老
师呀！
很快，翁敏华

就显示了她出众的
艺术才能。一次，
她在班会活动中，
自告奋勇给大家唱一曲京
剧，于是，“家住安源萍水
头，三代挖煤做马牛”顿时
响遏教室，所有人都被她
的动人嗓音吸引住。翁敏
华很快进入角色，双眼饱
含热泪，完整地唱完了京
剧《杜鹃山》这一唱段。我
至今记得，真是余音绕梁，
好半天，我们都没缓过神
来。当然，翁敏华就成为
我们班的文艺委员。到了
节日，总要组织班级娱乐，

这时候她是最忙的，组织
各式表演小组，人数的多
少、演什么节目，拽这个、
拉那个，总是不亦乐乎！
一次，李露蕾给我看一张
小纸条，是翁敏华写给她
的，说是一组节目的排练
人员有变化，让李露蕾去

另一个组，于是，这
个组就“阿勿侬了！”
我这个上海人一看
就明白，这里翁敏华
用了上海话，就是请

李露蕾换一个节目组。
很快，我们毕业了，各

奔东西。翁敏华后来到了
上海师大任古代文学教
师，同时在报刊上发表各
类文章，比较多的是在新
民晚报“夜光杯”。文章有
回忆性的，有日常生活的，

有在韩国从教的，
有自己各类学生
的，当然比较多的
是写当年黑龙江
的——这已经成

为我们当年在冰天雪地里
生活过的人永不会抹去的
记忆。
记得我的一部反映当

年大学生活的长篇小说出
版以后，我和以往一样，寄
给她一本，写上“兄、雅
正”。多年来，翁敏华出了
书，总会送我“雅正”，我也
是如出一辙。这回有些不
一样。她很快打了电话给
我，说是谢谢我，同时说要
和我好好聊聊。我说好
呀，并约了时间。那天一
早，她来到我家，没有寒暄
几句，就打开带在身边的
笔记本电脑，说要就我的
小说进行采访。我不禁一
笑，说你怎么严肃起来？
翁敏华说受到你的长篇启
发，我也想写一部这样的
小说！我回答那就太好
了，我们可以有一个姐妹
篇！于是，她问着，我说
着。当说到毕业分配时，
她差点流出眼泪，说你不
知道，我当年可是一路哭
过去的！我真的不知道，

于是问怎么回事？她说，
我是被分配到了小三线
——白茅岭农场中学——
你听听，白茅岭呀！我想
起来了，当时的毕业分配，
不知为什么，我们一个班
的五个班委，四个到了小
三线，全年级最突出！翁
敏华忍住泪，连声说，这是
为什么？我急忙扯开，说
那是好事呀，你发愤图强，
终于考上研究生，走进了
高校！她掩饰了自己，连
声叹道，那又怎么说呢？
我留她吃了午饭，还是有
说不完的话。我反问，今
天好像不是你采访我，而
是我采访你呢！因为我更
多地知道了你……
两天后，我在朋友圈

里看到了关于翁敏华教授
的讣告。我看到了当年曾

名噪一时的女子学院，翁
敏华曾经是该学院第一任
副院长。记得当时曾遇到
过她，说起女子学院，她意
气风发、踌躇满志，说中国
古代就有专门的女儿节，
我们要恢复好传统呀！
追悼会上，气氛肃穆、

压抑。我遇到了多年不
见、也是同班的老同学陈
勤建。我们紧紧握手，却
半天说不出话来。呜呼，
古人有诗云：“芳华今已
逝，故人难再寻。往事如
烟散，回忆似潮深。”
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明起请看一
组《邮缘人生》，
责编郭影。

今年是抗战胜利79周年。近日，我
整理藏书时，一本白底红字、封面简洁庄
重的旧书《中国抗战史演义》跳入我的眼
帘。这是我国著名清史专家戴逸70年
前以“王金穆”笔名发表的小说处女作。
戴逸，原名戴秉衡，1926年9月生，

江苏常熟人。他自幼酷爱读古典演义小
说，10岁前就读
过《水浒传》等历
史小说。凡提及
孩提时代读书，
他得意的是，一
个稚童不仅能记住《水浒传》的故事情
节，还对一百零八将的姓名、诨号都能熟
记于心。读古典小说也是影响和吸引他
走上史学研究道路的关键。1944年，戴
逸考入上海交通大学铁路管理系，但他
还是不忘史学，1946年考入北京大学史
学系，走上历史研究的道路。大学期间，
他还主动参加党领导的学生运动及进步
社团活动。1948年被国民党通缉，为躲
避政治迫害，在党的帮助下，他进入解放
区。为避免家人遭到迫害，他将“秉衡”
改为“逸”，意为离开国统区，这个名字一
直沿用至今。
小说《中国抗战史演义》为戴逸

1950年在中国人民大学革命史教研室
从事教学研究工作时撰写的，初版于
1951年3月，由新潮书店出版发行。我
收藏的是新潮书店1951年7月印刷本，
为第50编号本，也是早于戴逸自己收藏
的上海火星出版社1953年5月的重排
本。戴逸“熟知抗日战争历史掌故”。其
在《后记》中说：“抗战时期，中国人民奋
不顾身地和日本帝国主义、汉奸、卖国贼
作斗争，留下了许多英勇慷慨和可歌可
泣的事迹，这本书的目的就是想用通俗

演义的形式把这些事迹介绍给读者们。
它虽是一本演义，但除小段对白与某些
场面的描写之外，大多是据书籍、报章、
杂志的记载，不是凭空臆测来的。”可见
这本书形式上是演义，实际上是一部纪
实文学的历史读物。
小说从1931年九一八事变爆发、日

本强占东北起
笔，至1945年中
国人民夺取抗战
胜利收尾。数十
年间，史学界就

抗战的起点和时限一直存在“八年”和
“十四年”两种观点。2005年，胡锦涛同
志在纪念抗日战争胜利60周年大会上
发表讲话，明确提出“1931年九一八事
变是中国抗日战争的起点，中国人民不
屈不挠的局部抗战揭开了世界反法西斯
战争的序幕”的科学论断。我国史学界
也形成共识。戴逸在20世纪50年代初
就已经用“十四年”抗战史的观点来撰写
“演义”，其独特视角和智慧可见一斑。

2005年，戴逸翻检旧书时找到这
本书，异常兴奋。他在扉页上分九行竖
式记录了撰写与出版经过：“这本书是我
在解放初期所写。当时看到东北某地出
版的一本用章回体写成的解放战争史，
启发我写这本书。四九年冬写了前八
回，后来陆续写作，至五一年全书草草写
完，用‘王金穆’的笔名发表，初为新潮书
店印行。新潮倒闭时，竟将纸型私自售
与上海火星出版社，此为火星本。后数
次交涉，停止出版。此书已无底稿，此为
硕果仅存之一本。戴逸自识，1960年6

月。”由于此书作为戴逸自留纪念本，故
在书的封面右下角处钤“戴逸”篆字私
印，足见他对此稀罕本的珍爱。

翁长松

戴逸的抗战史演义小说
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